



美里中だより

第 10 号
令和 6 年 1 月 22 日
美里町立美里中学校

学校教育目標

「学び 共感し 鍛え 10 年後の社会を形成する生徒の育成」

【目指す生徒像】☆自ら学びよく考えぬく生徒☆ものごとくに共感できる生徒 ☆心身ともに健康で鍛えぬく生徒

【目指す学校の姿】「夢と志にあふれた活力ある学校」～我が子を通わせたくなるような学校～

HP 更新中



超高齢化社会における「初心」とは

新年あけましておめでとうございます。また、この度の能登半島地震により被害に遭われた方々に心からお見舞い申し上げますとともに、1 日も私は人生 100 年時代の折り返し地点を迎え、決意新たに 50 代の新たなステージをスタートさせます。節目では、必ず読み返すものがあります。世阿弥の『風姿花伝』です。令和 3 年の学校だより 12 月号で「人生にはいくつもの『初心』がある」というテーマで巻頭言を書きました。世阿弥が『風姿花伝』に記した 7 段階の人生論は、衰えの 7 つの段階を語っています。少年の愛らしさが消え、青年の若さが消え、壮年の体力が消える。何かを喪失しながら、人間は人生の段階をたどっていきます。しかし同時に、この喪失のプロセスは、喪失と引き換えに何か新しいものを獲得するための試練の時、つまり「初心の時」でもあるのです。老いたのちに初心がある。そしてそれは、乗り越えるためのものだと考えると、これからの人生に何だか希望が湧きます。

これから超高齢化社会になっていく日本において、「老いてのちの初心」という世阿弥の言葉は非常に重要な意味を持ってきます。寿命が延び、体力的にも元気なお年寄りが増えています。そういった人たちが、どう老いてのちの花を咲かせるのか。若いころの気持ちに戻ったり、若いころと同じことをしようとしたりするのではなく、あくまでも今の自分の限界の中で何をしていたら最も良いのかを考えること。

参考になるのが、日本の芸能では、おじいさんが孫に芸を教えている場面が多くあります。お父さんは忙しく働いているため教える時間がないのですが、おじいさんは時間があります。父親は子どもに教えるのは初めてですから、できない息子に「どうしてできないのか」と厳しく言ってしまふ。すると息子も反発します。一方おじいさんは、自分の息子が最初はできなかったことを知っていますから、「お前のお父さんもできなかったけれど」とワンクッション入れるわけです。そうやって教えるので、孫も教えを受け入れやすい。こうして芸の伝承はなされてきたのです。

一般の家庭でも、家におじいさん、おばあさんがいて、それが親子の間のクッションとなって、いろいろなことが伝えられてきました。けれどそれが今難しくなってしまった。私は今こそ、そういう世代を超えた教育効果というものを、もう一度見直すべきだと思うのです。昔はおじいさん、おばあさんが子や孫と一緒に暮らし、家庭の中に確かな役割がありました。ところが今は核家族化が進み、家庭からおじいさん、おばあさんがいなくなりました。ならば、社会が率先して、おじいさん、おばあさんの役割を社会の中につくるべきだと思うのです。

個人がそれぞれに自らの初心を考えるのと同時に高齢者の活躍の場所を、社会がきちんとつくってあげる。そういうことを考える一つのきっかけとしても、世阿弥の「老いてのちの初心」という言葉は、大きなヒントになるのではないのでしょうか。

資源回収へのご協力ありがとうございました

1 2 月 3 日に第 2 回資源回収を実施しました。皆様のご協力により、多くの資源を回収することができました。業者からの収益金として ¥470,030、町からの補助金として ¥323,500、合計 ¥793,530 となりました。収益金は、部活動の補助や校庭の除草作業のためのハンマーモア（※右写真参照）購入等に使用させていただきます。



ハンマーモア（イメージ）

避難訓練を実施しました

1月9日（火）に美里分署の方をお招きして、避難訓練及び消火訓練を行いました。安全委員が代表として、実際に消火器を使う練習を行いました。普段暮らしている際にはなかなか使うことのない消火器に実際に触れることで、よりリアルな体験をすることができました。

また、12月22日（金）に職員研修として、第2音楽室に設置してある垂直降下式救助袋（※右写真参照）を使用した降下訓練を行いました。緊急の際にはだれでも使えるようするために、全職員が3階から1階まで降りる体験を行いました。



降下式救助袋（イメージ）

ミムリン学習塾を実施しました

町教育委員会主催のミムリン学習塾を3年生を対象に12月13日から5日間、1、2年生を対象に12月25、26日の2日間実施しました。

3年生の感想

「受検に対する不安をもっていたけれど、わからないことがあったらすぐに質問ができるし、友達同士で教え合うことができたので参加してよかったです。」



定期テスト採点に「ブラウザ型採点システム」を導入していきます

データを集計し様々な角度から分析を行ったりするために、画像AIを活用し、スキャニングした解答用紙をPCで採点する「ブラウザ型採点システム」を令和6年度にかけて導入していきます。

採点後は、答案画像に対して○×画像を上乗せした状態のPDFを印刷（白黒）し生徒に返却します。3学期の期末テストから複数の教科で導入し、令和6年度から原則全教科で活用していく予定です。

2月の予定

諸事情により予定を変更する場合がありますのでご了承ください。

2月	学校行事等	2月	学校行事等
1 木	⑤授業参観(13:20開始)1年学級懇談会・2年修学旅行説明会 <small>6日課全曜授業5時間</small>	16 金	生徒会朝会(安全委員会)
2 金	3年技能科期末テスト <small>木曜日課</small>	17 土	
3 土	小中学校等児童生徒美術展(～4日)金屋小	18 日	
4 日	美里マラソン	19 月	
5 月	3年5科テスト	20 火	2年上級学校訪問 テスト前部活中止(～2/27)
6 火		21 水	高等学校入学者選抜(学力検査)
7 水		22 木	高等学校入学者選抜(面接等) 1,2年技能科期末テスト B日課
8 木	第4回専門委員会(学級の日・部活休養日) B日課	23 金	天皇誕生日
9 金	全校朝会(校長講話)	24 土	
10 土		25 日	
11 日	建国記念日	26 月	1,2年期末テスト 特別日課
12 月	振替休日	27 火	1,2年期末テスト、3年思春期講演会 特別日課
13 火	第3回学校運営協議会 救急救命講習(2年)	28 水	<small>A日課5時間</small>
14 水	志願先変更期間(～15日)	29 木	3年生送る会(学級の日・部活休養日) B日課
15 木	(学級の日・部活休養日)(ふれあいデー) B日課	3/1 金	事務作業日13:55下校(部活休養日) <small>A日課4時間</small>

令和7年度の修学旅行日程が決まりました

現1年生が参加する令和7年度修学旅行日程が決定しました。令和7年7月6日(日)～8日(火)2泊3日で京都・奈良方面へ行く予定です。